
九龙城区议会辖下  

交通及运输事务委员会  

关注观塘线延线工作小组  

第十三次会议记录  

 

日  期︰  2015年 3月 31日 (星期二 ) 

时  间︰   上午 10 时 05 分  

地  点︰  九龙城民政事务处会议室  

出席者︰  

 主席︰  

 

何显明议员 ,  MH 

 

成员︰  刘伟荣议员 ,  BBS, JP 

任国栋议员  

劳超杰议员  

吴奋金议员  

莫嘉娴议员  

张仁康议员  

潘国华议员  

 

(于上午 10 时 18 分出席 ) 

 

(于上午 10 时 15 分出席 ) 

 

 秘书：  翟晓恩女士   九龙城民政事务处行政主任 (区议会 )1 

 

 

＊     ＊     ＊  

 

缺席者：  李  莲议员 ,  MH 

陆劲光议员  

萧婉嫦议员 ,  BBS, JP 

郑利明议员  

左汇雄议员   

梁美芬议员 ,  SBS, JP 

  

列席者︰  卢丽仪女士  路政署高级工程师 /沙中线 (3) 

 袁智恒先生  运输署工程师 /优先铁路发展 (6) 

 吴庆佳先生  香港警务处九龙城警区交通队警长  

 徐汉强先生  香港铁路有限公司高级统筹工程师  

 黄耀彬先生  香港铁路有限公司高级建造工程师－土木  

 余展鹏先生  

杨健华先生  

香港铁路有限公司高级设计管理工程师－土木  

香港铁路有限公司建造经理－土木  

 陈芳婷女士  

严钧乐先生  

香港铁路有限公司项目传讯经理  

九龙城民政事务助理专员  
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主席欢迎各工作小组成员、部门代表及香港铁路有限公司 (下简

称「港铁公司」)出席会议。梁美芬议员在会前通知秘书处，表示因事

未能出席会议，并委托刘伟荣议员为其代表，代其于会议中发言。  

 

主席表示，若成员因为物业业权、职业或投资等个人利益而

与讨论的事项可能产生利益冲突，务必在进入有关议题时申报利益，

以便他以主席的身分考虑是否需要请有潜在利益冲突的成员避席。在

会议过程中，成员作出利益申报如下：  

 

  梁美芬议员－于黄埔拥有物业 (由刘伟荣议员代为申报 )；及  

  刘伟荣议员－于黄埔拥有物业。  

 

通过上次会议记录  

 

2.  第 12 次会议记录无须修订，获得通过。  

 

 

观塘线延线进度报告  (文件第 01/15 号 ) 

关注一宗田螺车撞倒老妇意外及跟进德民街临时交通改道还原日期  

(文件第 02/15 号 ) 

 

3.  主席表示，由于文件第 01/15 号及第 02/15 号均涉及黄埔站的

详细进度，故他建议将两份文件一并处理。在席成员没有异议。  

 

4.  港铁公司高级统筹工程师徐汉强先生介绍文件第 01/15 号。徐

先生表示，为配合工程进展及需时还原康乐文化设施，港铁公司需要

延长占用康乐及文化事务署 (下文简称「康文署」 )休憩用地。按原计

划，港铁公司分别占用佛光街游乐场及芜湖街临时游乐场至 2015 年

年底及 2015 年 5 月，惟现在需要延长占用此两处设施至 2016 年年中；

另外，港铁公司原计划占用京士柏上配水库游乐场、何文田体育馆、

东何文田配水库游乐场及常乐街花园 (第二期 )至 2015 年 5 月，但现

在则需延长占用相关设施至 2015 年年底。  

 

5.  张仁康议员介绍文件第 02/15 号。  

 

6.  成员就港铁公司的介绍及文件第 02/15 号所发表的意见综合如

下：  
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(一 )  现时黄埔站的工程进展是否符合预期进度；  

 

(二 )  除了因地下泥石混杂的土质而影响黄埔站月台隧道工程进度

外，港铁公司是否有发现其他可能影响月台隧道工程进展的因

素；  

 

(三 )  有成员查询早前报章所刊载观塘线延线工程通车时间表的可

信性及观塘线延线的具体通车时间表；  

 

(四 )  成员认为自观塘线延线工程项目开展以来，一直未有提出需要

局部封闭船景街行车线，现时提出此项方案令附近居民未及准

备；  

 

(五 )  成员查询港铁公司局部封闭船景街行车线的建议可追回多少

滞后的进度，并认为若局部封闭船景街行车线只是能追回一至

两个月的滞后进度意义不大；另外，成员亦查询运输署对封闭

船景街行车线建议的可行性；  

 

(六 )  成员希望港铁公司能审慎考虑局部封闭船景街行车线的临时

交通管理措施，并于测试后才推行方案。另外，成员亦希望各

政府部门拟定因封闭船景街行车线，而可能导致德安街出现交

通挤塞情况的紧急应变方案，及考虑于暑假期间才实行有关临

时交通管理措施，减低到附近学校学童的影响；  

 

(七 )  成员查询有关修复德民街路面设施的时间，并希望港铁公司能

于 2015 年年底或以前完成重铺管线及回填工作，方便居民使

用道路；  

 

(八 )  成员查询港铁公司是否能于 2016 年年中前，以分阶段的形式

归还临时占用的康文署休憩用地。  

 

7.  港铁公司代表综合回应成员的意见如下：  

 

(一 )  现时黄埔站结构工程进度 (包括月台隧道工程的进度 )符合港

铁公司预期；而港铁公司亦就拟建月台隧道位置以横向方式进

行探土，情况与预期差别不大，均为泥石混杂的土质，故港铁

公司会按现时的进度继续进行开挖工程；及  

 

(二 )  港铁公司正与环境保护署商讨延长施工时间至二十四小时的
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可行性；  

 

(三 )  港铁公司得悉报章的资料来源为网上资讯，而港铁公司已向相

关报章正式表明观塘线延线铁路工程项目仍以 2016 年年中通

车为目标。港铁公司要视乎黄埔站月台隧道挖掘工程能否于

2015 年年中完工，才可掌握具体的通车日期；  

 

(四 )  港铁公司一直以维持行车数目不变为原则，实施临时交通管理

措施。事实上，由观塘线延线工程展开至今，实施超过一百项

的临时交通管理措施中，未有一项需要封闭整条行车线。港铁

公司现正于船景街进行升降机、通风井及紧急通道综合结构工

程，当中横跨现有行车及行人路，而该处有一条直径为一米的

清水喉管、一条直径为四百五十毫米的污水喉管及其他管线。

为进行上述工程，港铁公司需要于船景街、德安街十字路口位

置重新铺设喉管及管线，再移除临时支架及钢板，故局部封闭

船景街行车线有实际需要。另外，港铁公司的工程团队致力研

究不同的措施追回滞后的进度，而封闭船景街行车线为其中一

项措施；  

 

(五 )  现时德安街交通流量为每小时七百至九百架次，而左转至船景

街最高峰时约每小时一百八十架次。换言之，每分钟左转至船

景街的车辆约有两至三架次。同时，车辆经过黄埔花园第八期

后，高峰时段每小时约有一百架次会左转至德定街。局部封闭

船景街行车线后，拟于船景街左转的车辆便需于下一路口左转

德定街。从调查数据所得，有关改动对交通影响不会太大，德

定街有足够的承载力应付由德安街左转前往德康街之车辆。若

有车辆于德定街违法上落货，才有可能对交通造成影响，故港

铁公司会研究优化方案；  

 

(六 )  现阶段而言，封闭船景街行车线属于初步设计方案，但港铁公

司拟定具体方案后，将会咨询各持份者意见，并可能会先试行

方案，以测试成效；事实上，港铁公司有封闭船景街行车线的

初步建议时，已经于 2015 年 2 月透过社区联络小组向持份者

介绍上述方案，并不断微调及完善方案；  

 

(七 )  港铁公司对 2015 年年底或以前修复德民街路面设施的希望有

所保留。当初实施临时交通管理措施时，为了疏导德民街东行

线交通，便把德民街改为单线行车及迁移行人过路处至现时德

民街近船澳街位置，并一并调校红磡道及德民街十字路口、船
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景街及现时德民街近船澳街的交通灯号，以作配合。现时黄埔

站东西大堂正进行结构工程，并预计于 2015 年第三季竣工。

其后，港铁公司需要进行改道措施、重置交通灯位位置及修复

行人路面等工程。工程约需六至七个月时间进行。当德民街回

复双线行车后，行人过路处亦会迁移至临时交通管理措施实施

前的位置；及  

 

(八 )  由于需要配合工程进展及需时还原康乐文化设施，港铁公司预

计需于 2016 年年中方能交还相关设施包括佛光街游乐场及芜

湖街临时游乐场予相关政府部门。以佛光街游乐场为例，该处

竖井为连接黄埔站及何文田站隧道工程主要及唯一的出入口，

工程人员需要靠此通道运送铺设路轨及机电建设所需的物料。

现阶段而言，港铁公司预计会于 2015 年第三季完成运输工程

物料，并会于 2015 年第四季完成回填临时隧道；设置于该处

的大型隔音罩及临时办公室预计会于 2016 年年初拆卸，及后

亦需时修复及还原康乐文化设施。  

 

8.  运输署工程师 /优先铁路发展 (6)袁智恒先生表示，署方已经接

获港铁公司建议封闭船景街行车线的计划及所提交的初步交通数据。

根据所提交的资料，署方初步认为封闭船景街行车线对附近所产生的

交通影响可以接受，惟已要求港铁公司把详细资料提交给观塘线延线

地盘联络小组，以作考虑。另外，署方亦要求港铁公司听取相关持份

者 (包括附近小学、公共交通服务营运商、黄埔花园管理处 )的意见，

了解他们日常运作的需要，并建议适当的缓解措施，以减低该计划实

施时对有关持份者日常运作的影响。  

 

 

要求就观塘线延线的车站命名进行公众咨询 (文件第 03/15 号 ) 

 

9.    任国栋议员介绍文件第 03/15 号。  

 

10.    成员就文件第 03/15 号所发表的意见综合如下：  

 

(一 )  成员表示现时车站位置并不邻近何文田邨、爱民邨及何文田山

一带的住宅区，故以何文田站命名并不适当；  

 

(二 )  有成员建议就车站命名进行公众咨询，并订下咨询范围、咨询

对象及拟订数个名称，供公众选择；  
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(三 )  成员查询港铁公司于命名车站时的程序；  

 

(四 )  成员查询政府部门是否会参与车站名命的过程；及  

 

(五 )  成员要求港铁公司于下一次会议时，提交于何文田站刊宪期间

收到的有关赞成及反对的意见数目及其详情，并邀请命名组同

事出席会议，以向成员阐释命名程序。  

 

11.  港铁公司代表综合回应成员的意见如下：  

 

(一 )  港铁公司于命名新车站时会考虑一系列因素，包括车站的地理

位置、区内特色、著名地标等。港铁公司知悉成员及公众对九

龙城区内进行的铁路工程方案中的车站名称有不同意见，而港

铁公司一直以来均欢迎公众及成员就车站名称提出建议；  

 

(二 )  港铁公司一向未有特定机制或咨询以决定车站名称，但会综合

不同考虑因素决定车站名称；及  

 

(三 )  港铁公司需就成员要求提交项目方案刊宪时收到的意见与运

输及房屋局商讨。  

 

12. 路政署高级工程师 /沙中线 (3)卢丽仪女士表示，港铁公司是以  

拥有权模式推展观塘线延线工程项目，故有较大弹性决定车站名称。 

 

13.   主席综合成员意见及部门回应作出总结，一方面他理解港铁公

司需要就提供刊宪时收到的意见及相关程序与运输及房屋局商讨；同

时，他认为成员可就何文田站的名称向公众收集意见，于下一次会议

时提出建议及跟进。  
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其他事项  

 

14.    成员同意大约在 2015 年 5 月中旬至下旬召开下次会议。主席

指示秘书处与政府部门及港铁公司洽商下次会议日期，并将于稍后以

书面通知成员会议详情。主席在上午 11 时 23 分宣布会议结束。  

 

15.    本会议记录于 2015 年  月  日正式通过。  

 

   主席  

                 

   秘书  

                 

九龙城区议会秘书处  

2015 年 5 月  


